Fanapel quiere pagar despidos en 12 cuotas; rechazo sindical

Apuestan al parque industrial porque no creen que las pasteras contraten

JUAN PABLO CORREA

a empresa Fanapel presentó a sus trabajadores una propuesta de pago de despidos en 12 cuotas, extremo que el sindicato rechaza porque pretende que sean abonados al contado. El día después del anuncio del cierre de la vieja fábrica de Juan Lacaze, el sindicato empieza a pensar en salidas laborales para los trabajadores, que podrían pasar por una dinamización del parque industrial de la ciudad que no se encuentra en buenas condiciones. La situación planteada en Fanapel será analizada en una próxima reunión entre el presidente de la República, Tabaré Vázquez, y el del Pit-Cnt, Fernando Pereira.

El sindicato quiere que vuelva a haber reuniones tripartitas en la que participe el gremio, el gobierno y la empresa. El lunes pasado los representantes de la fábrica entregaron la propuesta de despidos a los interlocutores del Ministerio de Trabajo y no a los trabajadores. La empresa está al día con el pago de salarios y aguinaldo y está en plazo para pagar las licencias. El salario promedio en Fanapel —adonde trabajaban de manera directa e indirecta unas 300 personas— eran unos \$ 30.000.

El Ministerio de Trabajo comprometió una extensión del seguro de paro para los trabajadores. Para la mayoría de ellos vence el 31 de marzo, informó a El País el secretario del sindicato de Fanapel, Alberto Grimoldi. En mayo del año pasado la empresa había comenzado a aplicar, en acuerdo con el sindicato, un sistema de seguro de paro rotativo. El ministro de Trabajo, Ernesto Murro, prefirió



FANAPEL. Los salarios promedio rondaban los \$ 30.000 netos; buscan reactivar el parque industrial lacazino

no hacer comentarios sobre el asunto.

Lo ocurrido con Fanapel parece vincularse con el cambio de política comercial en Argentina. Grimoldi recordó que en 2014 v 2015, Fanapel logró exportar a Argentina, su principal mercado, volúmenes récord porque el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner impedía el ingreso de papeles de origen chino y europeo. La producción de Fanapel, que integra el grupo argentino Celulosa Argentina, era considerada local. Pero con la nueva administración argentina la situación varió y se masificó el ingreso de papel chino en condiciones de "dumping", es decir a un precio por debajo de los costos de producción, señaló Gri-

La empresa adujo, cuando cesó la actividad industrial en diciembre, que perdía unos US\$ 400.000 mensuales y que sus costos no le permitían seguir la actividad. Elaborar una tonelada de papel le costaba a Fanapel US\$ 988, de los cuales US\$ 150 se vinculaban a la carga salarial y US\$ 179 a los gastos en energía. El grueso de los costos provenían del gasto en la materia prima y en productos químicos. El sindicato hizo algunas propuestas para su abatimiento, sin éxito, recordó Grimoldi.

El sindicalista señaló que quizás se pueda estudiar alguna iniciativa de reactivación centrada en el papel de fotocopias ("fanacopy") muy utilizado en el Estado.

La fábrica está cerrada y solamente ingresan en ella una docena de personas que se encargan del mantenimiento y la vigilancia. Muchos lacazinos trabajan en la planta de Montes del Plata, cerca de Conchillas, a unos 70 kilómetros, hacia donde salen todos los días un par de ómnibus. Pero Grimoldi, que trabajó más de 20 años en Fanapel como muchos otros obreros, reconoce que difícilmente Montes del Plata tome más personal.

Grimoldi cree que quizás Fanapel reabra con menos personal y salarios más bajos dentro de algunos meses.

LA PLANTA MÁS CHICA DE UN GRUPO GRANDE

■ El dirigente del sin-

dicato nacional de papeleros, Julio Burqueño, reflexionó que Fanapel "quizás esté pagando los platos rotos" por ser la planta más pequeña del grupo Celulosa Argentina S.A que atraviesa problemas. El grupo tiene una planta en la provincia argentina de Santa Fe y otra en la de Buenos Aires, además de Fanapel. En las tres fábricas se desempeñaban 1.900 personas el año pasado. Sus principales productos son papeles para impresión y escritura, estucados y no estucados; papeles Tissue y papeles para packaging. En el último ejercicio cerrado el 31 de mayo pasado los volúmenes de venta de Fanapel habían caído 9%. La empresa había invertido en la planta US\$ 2,6 millones y había vendido 7.267 hectáreas en Colonia. El 95% de sus exportaciones iban a Argentina.

EL PAIS 15 FEB 17

Cooperativas están bien pero con un entorno complicado

CAF denunció que sigue la falta de competitividad

1 presidente de Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), Juan Daniel Vago, aseguró ayer a El País que "si seguimos con este esquema de país caro, evidentemente será muy difícil mantener el empleo de la gente", y consideró que eso "es mucho más grave que la economía de las empresas". En lo que fue la primera reunión del Consejo Directivo de Cooperativas Agraria Federadas (CAF) se repasó la situación de las cooperativas agrarias, así como la problemática de las diferentes zonas y los distintos rubros del agro.

En un país como Uruguay donde el 80% de las exportaciones están conformadas por rubros del sector agropecuario y la agroindustria, Vago aseguró que "las cooperativas están bien, no se van de Uruguay, pero sus entornos están muy complicados".

El titular de CAF entiende que "hay problemas de competitividad muy importantes" y consideró que "si no se abarata Uruguay en dólares, será muy complicado. Ese fue el común denominador de la reunión", dijo Vago.

Tras el repaso de la cooperativas hay buenas perspectivas para la soja, porque los cultivos están bien, apuntalados por las lluvias, y si todo continúa así se arribará a una buena cosecha. Las cooperativas agrícolas vienen de una situación complicada porque el año pasado, primero con el trigo y luego con la



SILOS. Las cooperativas agrícolas vienen de una zafra complicada.

soja perdieron dinero. A su vez, la lechería sigue sin soluciones a su endeudamiento y según Vago, "es una cadena que está al borde del colapso, porque hay problemas financieros que siguen sin resolverse". Desde CAF se señala que los problemas en algunas cadenas de valor "están generando problemas graves de competitividad y a su vez provocan el cierre de empresas".

Vago fue más crítico aún. "Somos incapaces de achicar el Estado, de achicar los gastos y estamos viviendo por encima de lo que podemos vivir en calidad de vida y eso es insostenible en el tiempo", aseguró el presidente de CAF. Por otro lado, si bien la gremial no se opone a la inversión extranjera, considera que el gobierno debe apoyar más a los inversores nacionales.

"Estamos de acuerdo con los viajes del presidente (Tabaré) Vázquez para buscar mercados y nuevos inversores", dijo Vago, pero consideró que "se está errando a la visión estratégica. Hay mucha ayuda para traer capitales extranjeros y no hay ninguna ayuda para los que estamos en Uruguay, porque los productores y la agroindustria nacional somos cautivos y no nos podemos ir. Pensamos que las inversiones extranjeras deben ser complementarias de las inversiones locales".

MOVILIZACIÓN

El PIT-CNT va a parar contra el feminicidio

El secretariado del Pit-Cnt resolvió realizar una movilización en contra de la violencia de género, el 8 de marzo. Día Internacional de la Mujer, anunció Marcelo Abdala, secretario general de la central. La marcha comenzará en la Plaza Libertad y llegará a la explanada de la Intendencia de Montevideo. Su consigna será: "Las mujeres paran el mundo". El Pit-Cnt evaluará que se realice un paro desde las 16 horas para que los gremios que lo necesiten puedan concurrir. La propuesta será debatida mañana por la Mesa Representativa. Si se aprueba, la movilización comenzaría a las 18 horas. Abdala dijo que el tema de la violencia hacia la mujer "debe colocarse en la agenda, va que no sólo implica la aprobación de leyes, regulaciones y presupuesto; también implica un cambio cultural". Apuntan a que "no se practique más la violencia ni la discriminación en el mundo del trabajo".

Tras una polémica asamblea, cambios en el gremio judicial

El 23 habrá **paro** y asamblea; evaluarán los pasos a seguir

La Asociación de Funcionarios Judiciales del Uruguay (AFJU) resolvió convocar una asamblea general para "analizar los caminos a seguir" luego de que el Poder Ejecutivo informara que no habrá otra oferta salarial a la va presentada.

La Asamblea tendrá lugar el jueves 23 a las 10:00 horas, lo que conlleva a un paro general con guardia gremial desde las 9:30 horas, informaron en un comunicado. Allí tam-

bién dieron a conocer una serie de cambios en la cúpula del sindicato.

El ejecutivo de AFJU sigue formado por los mismos nueve miembros, pero hubo una serie de enroques en los lugares que ellos ocupan. El

más notorio es el de Carlos Fessler, que se desempeñaba como secretario general y pasó a ser secretario de actas. El que fue su lugar ahora es ocupado por Eduardo Silveira, que era secretario del interior.

Siete de los nueves miembros del ejecutivo estaban de acuerdo con aceptar la propuesta que el gobierno les hizo a los trabajadores, de pagarle parte de la plata que reclaman, pese a que la Justicia en primera instancia ya falló a favor de ellos. Tanto Fessler y Silveira votaron a favor, pero la imagen del primero quedó más perjudicada en la asamblea que se llevó a cabo la pasada semana en el Palacio Peñarol.

"La asamblea laudó por amplia mayoría y nos pareció bueno dar un mensaje cambiando algunos cargos de algunos compañeros que habían formado parte de la negociación ante el Ministerio de Trabajo", señaló Silveira a El País.

"En la asamblea no se habilitó al ex secretario general ni siquiera para que pudiera leer el informe que había elaborado. Nosotros entendimos que teníamos que escuchar este mensaje y tomar acciones para generar mejor clima",

añadió.

El Poder Ejecutivo, en tanto, ya dejó en claro que no presentará una nueva propuesta a los funcionarios judiciales tras el rechazo que recibió de la última fórmula para pagar los adeudos

que se generaron por la Ley de Presupuesto de 2010, y que ató el salario de estos al de los ministros de Estado.

El Ejecutivo propuso pagar un 15,76% de lo retroactivo a diciembre de 2012 en lugar del 21,06% que surge de la liquidación original. A su vez, en cuanto a la deuda generada desde el 23 de diciembre 2012 hasta el 31 de diciembre pasado —que suma unos US\$ 35 millones— se propuso pagar 70% del monto total. La asamblea rechazó por 1.543 votos contra 589 esta propuesta.

Silveira: "Se cambiaron los cargos para dar un mensaje".

Fanapel y UPM: dos caras muy distintas de la industria papelera

INDUSTRIA. Mientras madura otra planta de celulosa, un símbolo del papel cerrará

Dos horas antes de que la gerencia de Fanapel anunciara el inminente cierre de su fábrica, un emblema industrial de Juan Lacaze, el presidente Tabaré Vázquez cruzó la puerta de la sede central de UPM, un edificio grande y moderno ubicado en el corazón de Helsinski.

Al llegar, Vázquez fue recibido por el gerente general de la multinacional, Jussi Pesonen, quien destacó el desarrollo del sector forestal en Uruguay.

A 13 mil kilómetros de distancia, lejos del entusiasmo y las sonrisas del presidente y su delegación, una noticia provocó un golpe en el sector: el cierre de Fanapel era definitivo, según comunicó un gerente de la empresa a sus trabajadores en Juan Lacaze.

El sindicato, que en esas horas se aprestaba a negociar una hipotética solución en el Ministerio de Trabajo, no se lo esperaba. "No es la primera vez que nos pasa que la empresa negocia una cosa en Montevideo y luego comunica otra totalmente opuesta en Juan



Fanapel tiene problemas para competir en el mercado argentino

Lacaze", dijo a El Observador el dirigente sindical Marcelo Olaverry.

Dos papeles distintos

Si bien UPM y Fanapel no se dedi-

can a lo mismo, los dos conforman distintos eslabones de la industria del papel y hasta 2013, ambos producían celulosa. Ese año, la empresa uruguaya dejó de integrar to-



Planteo

Entre las posibles salidas que se le ocurren al sindicato, Marcelo Olaverry sugirió la posibilidad de que se subvencione el precio al que Fanapel compra la celulosa a UPM y Montes del Plata, aunque advirtió que "no hay voluntad política" para eso. Antes de 2013, Fanapel tenía más de 1.000 empleados y hoy cuenta con 260 directos.

400 mil

dólares era la pérdida mensual que afrontaba Fanapel durante el último semestre, según pudo saber El Observador.

das las etapas productivas y pasó únicamente a convertir celulosa comprada en papel. "Era más barato comprarles a las pasteras que producirla", dijo Olaverry. La planta de UPM en Fray Bentos se convirtió así en uno de los proveedores de Fanapel.

Ricardo Zerbino, exministro de Economía durante la primera presidencia de Sanguinetti y presidente de Fanapel desde 1990 hasta 2005, dijo en diálogo con El Observador que eso se debió a una caída importante en el precio de la celulosa. "Antes la producíamos nosotros, pero luego se perdió la ventaja de ser una fábrica integrada", afirmó.

Aunque dijo desconocer los detalles de la situación financiera de la fábrica hoy, el exministro afirmó que "las empresas, lamentablemente, tienen cierta capacidad de aguante" y que Fanapel "está sufriendo un problema de competitividad" que muchos sectores exportadores experimentan, a causa del encarecimiento en dólares de Uruguay. "En mi época llegamos a exportar a 22 destinos", dijo.

Una de las causas que se señalan como determinantes del declive de Fanapel es la pérdida del mercado argentino, al cual la empresa exportaba el 89% de su producción. Con la llegada de Mauricio Macri a la presidencia del país vecino, muchas barreras a las importaciones heredadas del kirchnerismo fueron levantadas y eso provocó la llegada de productos internacionales –especialmente de China– con los que Fanàpel no pudo competir en precio. •

"La queja ante OIT sigue si no hay cambios"

ACERCAMIENTO. El presidente de la Cámara de Comercio y Servicios, Carlos Perera; el presidente de la Cámara de Industrias. Washington Corallo, y el presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira, mantuvieron una reunión en el hotel Hilton Kalastajatorppa donde se hospedaba parte de la delegación empresarial y oficial que acompaña al presidente, Tabaré Vázquez, en la gira europea. El resultado de esa reunión fue un "acercamiento" que puso un ultimátum para que en 30 días las partes intenten resolver el conflicto. Sin embargo, Corallo dijo a El Observador y a Telenoche que

todavía tienen "posiciones distantes y antagónicas" y que, por el momento, los empresarios continúan con la queja ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) por lo que consideran que es un incumplimiento de las disposiciones que establece esa organización.

"Se ha conversado acá y las posiciones siguen estando distantes. Nosotros entendemos que hay un dictamen de la OIT y que tenemos que ir por ese dictamen", dijo Corallo.

Agregó que el PIT-CNT "busca que la queja no siga". Sin embargo, aclaró que la queja continuará siempre y cuando no haya cambios en la situación. "Que quede bien claro: la queja va a seguir, pero siempre hay marcha atrás".

"no mayor de 30 días" se deberá tener una solución. Por eso cuando las partes retornen a Montevideo harán consultas para ver si es posible cerrar el tema en un mes. "Ahora hablamos de 30 días y antes hablábamos de dos años. No sé por qué no buscamos las soluciones antes", afirmó.

Pereira dijo días atrás que están discutiendo un protocolo que determine qué medidas de conflicto son aceptables en función de la situación. Sin embargo, esto no es un procedimiento aceptado por el presidente de la Cámara de Industria. "La palabra protocolo no nos gusta. Nosotros queremos directamente que se evite el conflicto", dijo Corallo. Y agregó: "Queremos que el derecho de los propietarios a entrar en las empresas y el derecho de los trabajar, aunque sea un conflicto, exista".

Pereira ha reiterado que en lugares como Alemania hay representantes sindicales en los directorios de las empresas. Pero Corallo entiende que ese escenario aún no es posible en Uruguay. "En Europa hay delegaciones sindicales buscando que la empresa aumente la producción. Y no siempre en un ambiente de crispación reclamando si el café está frío y la coca-cola está caliente", señaló.

El presidente de la Cámara de Industrias entiende que la solución al diferendo debe ser "consensuada" y contemplar a todas las partes pero sin "renegar" de los principios de la propiedad privada y que la "ocupación no es una extensión del derecho de huelga".

Para los empresarios es fundamental que el gobierno envíe una ley al Parlamento en la que se regularicen los ocho puntos que la OIT observó.

LA REPUBLICA 15 FEB 17

INDUSTRIA ANALIZA MECANISMOS PARA "DINAMIZARLA"

Juan Lacaze bajo la mira ministerial

En marzo sesionará la comisión binacional de comercio entre Uruguay y Argentina, instancia en la que el gobierno planteará la situación de la industria nacional del papel y los perjuicios que ocasiona el cierre de ese mercado, informó Radio Uruguay. El subsecretario de Industria, Guillermo Moncecchi, dijo que el comercio de papel con el vecino país será uno de los temas a poner sobre la mesa y que se analizará de qué manera se puede superar la situación que atraviesa la empresa Fanapel.

Según el jerarca, Argentina se ve afectada por la compra de papelería china, que perjudica a



sus propias industrias y, a su vez, le obliga a modificar su política de importación.

Moncecchi aseguró que el Poder Ejecutivo sigue de cerca la situación de la empresa de Juan Lacaze y que se analizarán otras herramientas para evitar el cierre definitivo de la compañía. El gobierno analizará presentarle a la empresa una nueva propuesta de beneficios fiscales, pero el margen de acción es acotado, dijo.

Días atrás, el Ejecutivo planteó una reducción por seis meses del 25% de la tarifa eléctrica y un régimen especial de devolución de impuestos a las exportaciones, pero desde la empresa se rechazó el ofrecimiento.

El jerarca aseguró que se estudian cambios a la legislación sobre grandes consumidores de electricidad, y que Fanapel podría ampararse a los descuentos ofrecidos una vez que se apruebe la norma.

Vázquez invitó a empresarios finlandeses a invertir en Uruguay

Delegación viaja hoy a Moscú, última etapa de su gira por Europa.

a economía de Uruguay creció de modo constante los últimos 13 años, enfatizó el presidente Tabaré Vázquez en su exposición ayer en Helsinki frente a empresarios finlandeses al cierre de su gira por dicho país. Aseguró además que es "un país confiable" y "el más seguro y democrático de América Latina", según los rankings, y resaltó el Plan Ceibal, el cambio de matriz energética, la fibra óptica, la trazabilidad del ganado y la investigación científica.

"En una región como América Latina, que tiene sus complicaciones y a veces es difícil prever y establecer acciones que no se modifiquen por cambios bruscos, un país pequeño como Uruguay debe trabajar fuerte para salir adelante" señaló Vázquez en parte de su presentación en el encuentro empresarial en House of the Estates, en Helsinki, en el que también expusieron los ministros Danilo Astori, de Economía y Finanzas, y Víctor Rossi, de Transporte y Obras Públicas.

Vázquez destacó el hecho de que Uruguay se haya desenganchado del resto de América Latina y "durante (los últimos) 13 años su economía creció de manera ininterrumpida", mientras otros países han mermado su producto o hasta han entrado en recesión, subrayó.

"Uruguay ha marcado una pauta y una forma de trabajar que lo han distinguido en la región", sostuvo. Recalcó que este país es confiable y puso como muestra los rankings internacionales que lo sitúan como el más seguro y democrático de América Latina. Acotó que, "según la organización Transparencia



▶ EL DATO

"Puerta de entrada"

"Somos la puerta de entrada más importante a un gran mercado de 400 millones de personas, que incluye al Mercosur y a México", destacó el ministro de Economía y Finanzas, Danilo Astori, en el encuentro empresarial de este martes 14 en Helsinki. Agregó que Uruguay brinda elementos para incentivar las inversiones, como estímulos tributarios para asegurar rentabilidad y orden macroeconómico, que incluye justicia social.

Internacional, es también el más transparente de la región y noveno a nivel mundial".

En otro tramo de su alocución, sostuvo que "Uruguay cumple con sus obligaciones y honra los acuerdos que asume". Agregó que la llegada de inversión extranjera directa al país ha crecido y, de ocupar un lugar muy abajo en la tabla de países latinoamericanos en la materia, ahora se ubica segundo detrás de Chile, al alcanzar a 5,3% de su producto interno bruto.

"Esto ayuda a la mejor política social, que es generar puestos de trabajo genuinos y decentes para la población". Valoró que hay una tasa de reinversión que alcanza a 60% de las utilidades y dijo que "es un país con una muy buena ley de inversiones y múltiples tratados de protección bilateral de las mismas".

"Los países pequeños debemos abrirnos al mundo y trabajar fuerte para integrarnos", insistió Vázquez, al tiempo que recalcó que "en el mundo globalizado no hay destino en soledad ni siquiera para los grandes estados".

"Uruguay apuesta al libre comercio y al encuentro fraterno y solidario de los pueblos; más que muros hay que tender puentes y este es el criterio por el que llegamos a Finlandia", sentenció.

En su disertación, Vázquez repasó varios de los avances de los últimos 11 años, como la consolidación del Plan Ceibal (una computadora por escolar y liceal y conexión gratis a Internet), el cambio de la matriz energética, la apuesta a la ciencia, la innovación y la tecnología, entre otros. Sobre el Plan Ceibal destacó que "Uruguay fue el primer país del mundo que otorgó una computadora con conexión a Internet gratuita a todos los niños y maestros de las escuelas públicas". También hizo referencia a los molinos de viento para producción de energía y destacó que el país pasó de importar ese recurso

a venderlo a los países vecinos, mediante una matriz amigable con el ambiente y renovable.

En otra parte de su discurso, se refirió a la producción agropecuaria. "Uruguay vende carne a más de 150 países", afirmó, tras destacar la importancia que tiene en este mercado la trazabilidad de cada animal, que permite al consumidor conocer las características del producto, de dónde viene, sus condiciones genéticas, antepasados, cómo se alimentó, en dónde creció y los dueños del establecimiento que lo crió". El mandatario uruguayo añadió que "actualmente se avanza en incorporar la misma trazabilidad a cítricos y miel, y en un corto plazo, a toda la producción agropecuaria uruguaya".

"Uruguay también es líder en comunicaciones", resaltó, y adelantó que "la fibra óptica llegará a todo el territorio nacional en un año y medio". Mencionó asimismo que a un costo de 70 millones de dólares se trabaja en la colocación de un cable submarino que unirá Uruguay con Brasil y Estados Unidos.

"En investigación e innovación también trabaja mucho Uruguay", afirmó ante la nutrida audiencia de empresarios finlandeses. En ese sentido, destacó que, en proporción a su población, este país es el que más exporta en conocimiento en comparación con el resto de América Latina, y puso de ejemplo que su principal comprador de software y desarrollo informático es EEUU.

Vázquez tiene previsto viajar hoy a Moscú para dar comienzo a la última etapa de su gira. Mañana se entrevistará con el presidente ruso Vladimir Putin. CONFERENCIA

Luchar contra la pandemia del tabaco "es posible"

En su última presentacion en Helsinki, el presidente Tabaré Vázquez presentó una conferencia magistral sobre políticas públicas para el control del tabaco en Uruguay, en la cual enfatizó que "es posible" luchar contra esta pandemia industrialmente producida. Resaltó que la lucha contra el tabaquismo no es solo de la comunidad médica, sino de los gobiernos, los sistemas políticos, organizaciones sociales, sindicales y empresas.

Vázquez, presentó la conferencia magistral Políticas Públicas para el Control de Tabaco en Uruguay, en el Centro Biomedicum de la Universidad de Helsinki, Finlandia, Fue recibido por el ministro de Salud y Asuntos Sociales, Juha Rehula. En su mensaje reafirmó que el tabaquismo es la mayor pandemia a nivel mundial, que mata por año a más personas que las que murieron en la Primera y Segunda Guerra Mundial. En esa línea, dijo que nueve de cada 10 casos de cáncer de pulmón se deben al tabaquismo y este tipo de cáncer es la principal causa de muerte en el hombre. Subrayó que, si bien a principios del siglo XX el cáncer de pulmón era una rareza, un siglo después queda demostrado el error que los médicos de esa época manejaban. En paralelo al aumento del consumo de cigarillos, el cáncer de pulmón creció en forma exponencial y alcanzó un pico en la década de los

noventa, que luego descendió

en base a una disminución

tabaco.

expresó.

registrada en el consumo de

"La evidencia es clara, estamos en presencia de una epidemia de cáncer industrialmente producida", afirmó, y sostuvo que en este caso el agente vector no es un mosquito ni una rata. "El agente vector es la industria tabacalera que sabe y es consciente de que mata a sus propios clientes. La lucha contra el tabaquismo no es solo la lucha de la clase médica contra esta pandemia, es la de los gobiernos, es la del sistema político, es la de las organizaciones sociales, sindicales y empresariales. Es la lucha de todos contra la peor pandemia que ha conocido la humanidad". Subrayó que, en base a la experiencia uruguaya, se puede luchar contra este flagelo. "Uruguay y quien les habla, en la medida de las posibilidades, estaremos en esa linea de lucha contra esta terrible enfermedad que padece la humanidad",

Manual de seducción

Vázquez dijo ante empresarios finlandeses que "quienes invierten en Uruguay reinvierten en Uruguay"

EL PRESIDENTE Tabaré Vázquez siguió ayer de visita en Finlandia, donde brindó una conferencia magistral en el Centro Biomedicum de la Universidad de Helsinki sobre las políticas públicas para el control de tabaco implementadas en Uruguay. El mandatario destacó que el país "ha ganado 100 millones de dólares anuales por su política de impuesto al tabaco", pero enfatizó: "Pero ganó más, sobre todo, en la salud de la gente". Posteriormente, fue recibido por el primer ministro finés, Juha Sippilä, con el que mantuvo una reunión de unos 40 minutos. Vázquez había anunciado que le iba a plantear a Sippilä la posibilidad de "desarrollar un profundo trabajo de coordinación" entre ambos países en materia de educación.

Después, Vázquez y sus ministros disertaron para casi un centenar de empresarios finlandeses. El presidente, como en Alemania, destacó la implementación del Plan Ceibal: "Uruguay fue el primer país del mundo que dio una computadora con conexión a internet a todos sus niñas y niños de las escuelas públicas, a los maestros, y así avanzó en superar esa distancia que había en el conocimiento entre aquellos niños que por su familia sí podían tener una computadora y otros que no podían tenerla". "Esa imagen de ese Uruguay habla de igualdad, de democracia, de conocimiento y de trabajar fuertemente



Tabaré Vázquez y Juha Sippilä, primer ministro de Finlandia, ayer, en la residencia del primer ministro en Helsinki, Finlandia. * FOTO: JUSSI NUKARI, AFP

para desarrollar la principal herramienta que tenemos, que es la educación de nuestra gente", dijo Vázquez, según registra el portal de Presidencia. Después habló de las energías renovables y limpias, de la trazabilidad y de las comunicaciones: "La fibra óptica llegará en año, año y medio, a todo el territorio del país, y habrá un cable submarino

que conectará a Uruguay con Brasil y Estados Unidos". También destacó el crecimiento del turismo y de la economía "durante 13 años ininterrumpidos" y afirmó que Uruguay "ha marcado una pauta y una forma de trabajar que lo ha distinguido en la región". "Uruguay es un país confiable. Es el país más seguro de América Latina, el país con más proyección democrática. Uruguay cumple con sus obligaciones y con los acuerdos que asume", sostuvo. Finalmente, habló de la importancia de la llegada de la inversión extranjera directa al país y afirmó que "quienes invierten en Uruguay reinvierten en Uruguay".

Por su parte, el ministro de Transporte y Obras Públicas, Víctor

Rossi, aseguró ante los empresarios que a fines del mes que viene "estará listo el anteproyecto para instalar 300 kilómetros de vías férreas y se convocará a interesados para explicar objetivos". Agregó que el gobierno "se propone concretar el llamado público no más allá de la mitad del año, para tener en marcha, a comienzos de 2018, la obra de ese tramo fundamental para el desarrollo forestal, la mejora de los servicios ferroviarios, y especialmente para potenciar el resto de la infraestructura con la que cuenta el país". "Es un desafío, porque permitirá establecer una columna vertebral de la red ferroviaria del país, que utiliza tecnología del siglo XIX y necesita colocarse en el siglo XXI", añadió el ministro. Además, destacó las obras en infraestructura que se están llevando a cabo en los puertos.

Vázquez partirá hoy hacia la ciudad de Moscú, donde mantendrá, sobre las 15.00, un encuentro con empresarios y ciudadanos rusos descendientes de personas nacidas en el pueblo de San Javier, en el departamento de Río Negro. Luego, la ministra de Industria, Energía y Minería, Carolina Cosse, hará una presentación en la Cámara de Industria y Comercio, destinada a empresarios locales. Más tarde, el presidente Vázquez dará una entrevista a canales de televisión de Moscú. .

O OPINIÓN

Una mirada desde Finlandia

Para Finlandia, una de las dimensiones simpáticas de la visita del presidente Tabaré Vázquez ha sido la ruta. Que haya elegido dos gigantes como Alemania y Rusia, además de Finlandia, como los únicos destinos de su tour europeo, hace que los finlandeses puedan sentir al suyo como uno de los países importantes de Europa. Como sabrán en Uruguay, para un país chiquito eso es algo especial.

Es obvio para todos, pese a la renuencia de ambos gobiernos a decirlo, que la razón principal de la visita es la pasta de papel. Las inversiones existentes y planeadas de las empresas papeleras finesas en Uruguay son parte de su búsqueda intensiva de nuevos puntos de producción en el mundo.

Las empresas papeleras finesas han recibido críticas de varios tipos, como por ejemplo las relativas a los conflictos de tierras con los movimientos de trabajadores rurales en Brasil. Para los finlandeses, las críticas que surgieron en Argentina a la planta de pasta de papel en Fray Bentos fueron una novedad. Los finlandeses no están acostumbrados a ser acusados de colonialismo, un término que ha circulado en Argentina en los últimos años, aunque hoy ya se escucha un poco menos.

Que en Uruguay haya relativamente pocas críticas internas a lo que algunos investigadores describen como acaparamiento de tierras por parte de empresas transnacionales tiene como consecuencia que el caso uruguayo sea algo que las empresas quieren visibilizar. La inclusión del presidente del PIT-CNT en la gira presidencial ha sido útil para despejar dudas sobre posibles dimensiones neocoloniales de las inversiones papeleras. Los sindicatos finlandeses enfatizan que si los trabajadores uruguayos tienen una actitud positiva ante las inversiones finlandesas, hay pocas razones para criticarlas desde adentro. Por cierto, también se ha con-

versado sobre otros temas, como el sistema de educación de Finlandia. Mi país ha sido destino de innumerable misiones educativas de diversos tipos, todas con la idea de aprender algo del llamado milagro finlandés en la educación secundaria y primaria. Para algunos finlandeses, hay algo irónico en el hecho de que el gobierno finlandés actual, que ha tenido una política de fuertes recortes en los presupuestos de las universidades, sea visto en el mundo como campeón en los temas de la educación. Pero a los finlandeses tam-

bién nos gusta que otros vengan à aprender de nuestra supuesta excelencia en el tema.

En la relación entre Finlandia y países del sur global, como Uruguay, la dimensión educativa se refleja también en un sentido más general. Finlandia se presenta como un país que puede ofrecer modelos para que los otros aprendan. Pocas veces pasa que los finlandeses tomen en serio el desafío de aprender de los otros, especialmente si se trata de países del sur. Por eso, ha sido algo novedoso que el presidente Vázquez haya podido demostrar que Uruguay también puede ser un punto de referencia para que nosotros, en el norte, podamos aprender del sur.

En su conferencia magistral en la Universidad de Helsinki, Vázquez contó cómo Uruguay pudo ganarle a una empresa tan poderosa como Philip Morris. El énfasis en la charla fue puesto en la importancia de esa batalla para las políticas de salud. Políticos e investigadores finlandeses quedaron impresionados por la lucha uruguaya para disminuir el uso del tabaco. En Finlandia hay una campaña y una ley para tener a una Finlandia "libre de humo" para 2030, y Uruguay ha quedado como un caso interesante que, de

aquí en adelante, va a ser analizado con mayor atención.

En ese contexto, habría sido interesante escuchar más sobre otra novedad en políticas públicas que Uruguay ha ofrecido al mundo, como las nuevas formas de regulación del cannabis. Este tema, sin embargo, estuvo ausente en la charla. En Finlandia, el tema sigue siendo un tabú, pero el debate está comenzando a incrementarse poco a poco.

Algunos asistentes a la conferencia de Vázquez comentaron, al salir, que les habían aconsejado que el tema del cannabis no debería ser tocado en las preguntas ni en los comentarios. Para la campaña "libre de humo de tabaco", al parecer, habría sido problemático que otro tipo de humo esté siendo parcialmente liberado en Uruguay.

Un aspecto de la controversia judicial entre Uruguay y Philip Morris que es muy relevante para los finlandeses son las cláusulas de protección de inversiones en tratados de comercio o acuerdos de inversión. En Finlandia hemos tenido un debate intenso sobre un tratado transatlántico comercial que, por ahora, está congelado desde la victoria de Donald Trump en las elecciones estadounidenses.

Las dudas principales han sido sobre si las cláusulas de protección de inversiones significan que empresas transnacionales puedan chantajear a países pequeños, amenazando con acciones legales muy costosas en caso de que no les gusten algunas formas de regulación. Aunque Uruguay haya ganado la batalla contra Philip Morris, el hecho de que las empresas puedan mostrar sus músculos legales puede tener un impacto aun si la empresa termina perdiendo el caso. En Finlandia, juristas notables como Martti Koskenniemi y Martin Björklund han argumentado que cláusulas de ese tipo ofrecen varios y distintos riesgos para la gobernabilidad democrática.

Debido a que en la charla de Vázquez el énfasis estuvo en la salud pública, la cuestión del impacto de las empresas grandes en la toma de decisiones de países pequeños no fue profundizada. Sin embargo, es un tema que sería bueno tener en cuenta, especialmente cuando miramos los posibles escenarios de la relación entre las empresas papeleras finlandesas y Uruguay. .

> Telvo Telvainen, Universidad de Helsinki

MIÉRCOLES 15-FEB-17

Sin trabajo y sin seguro

Piden extensión del seguro de paro para ex empleados de Fripur, que Economía denegó

La Comisión de Legislación del Trabajo de la Cámara de Diputados recibió ayer a representantes del Sindicato Único de Trabajadores del Mar y Afines (Suntma). Además de tocar temas generales, como la incidencia del desempleo en el sector, se trataron otros dos aspectos: la situación de los trabajadores de la ex Fripur y las nuevas restricciones a la pesca artesanal.

Los integrantes del sindicato solicitaron que se extienda el seguro de desempleo para más de 450 trabajadores de Fripur. Carlos Vega, secretario general del Suntma, dijo que a muchos ya se les terminó el seguro, y un porcentaje importante tiene el beneficio hasta el 28 de febrero. De los 900 trabajadores de Fripur, 560 pasaron al seguro y alrededor de 70 lograron reinsertarse en otros rubros. En 2016, la comisión presentó al Parlamento una minuta para extender el seguro. Esta fue aprobada y remitida al Poder Ejecutivo y al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, pero el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) no la autorizó.

El diputado del Frente Amplio e integrante de la comisión Luis Puig (PVP) dijo a la diaria que es una situación que le preocupa. "Nos parece fundamental que se acceda a la extensión de ese seguro de paro especial", dijo, puesto que los trabajadores plantearon un proyecto de cooperativa para la producción de harina de pescado. "Creemos que la extensión del seguro es un elemento que contribuye al proyecto. No compartimos que desde el MEF no se le dé luz verde", aseguró.

Puig dijo que "el Estado realizó préstamos a empresarios privados que no fueron devueltos.



Trabajadores del Molino Dolores asisten, ayer, a la Comisión de Legislación del Trabajo de Diputados. * FOTO: FEDERICO GUTIÉRREZ

Existe el convencimiento de que los antiguos dueños de Fripur volcaron esos fondos a otros emprendimientos productivos", por ejemplo la proveedora de energía eólica Kentilux SA, perteneciente a la familia Fernández. A la comisión ya asistieron los integrantes del directorio del Banco República (BROU) para explicar cuáles fueron los mecanismos de control que se utilizaron para los préstamos. Las deudas con el BROU y el Banco de Previsión Social de los ex dueños de Fripur ascienden a más de 70 millones de dólares.

"En su momento se nos dijo que ese esfuerzo fue para tratar de que no se cerrara Fripur, pero efectivamente cerró y se perdieron 900 puestos de trabajo. La deuda se generó en el mismo momento en que los empresarios violaban las leyes del país y atentaban contra las libertades sindicales. Son los mismos empresarios que ahora tienen negocios florecientes", afirmó.

Para Puig, Fripur es una demostración de cómo no deben
operar los empresarios privados.
"Un caso muy concreto que demuestra lo que ha sido el Estado
uruguayo durante todo el siglo
XX: funcional al enriquecimiento
de los empresarios. Los mismos
empresarios que cuando tienen
que optar por cerrar un emprendimiento no consideran la pérdida
de puestos de trabajo. Son los que

nos dicen que hay que bajar los costos del Estado cuando se generan subsidios para los que fueron desplazados por ellos".

En diciembre de 2016, la Justicia adjudicó la venta de Fripur a la empresa canadiense Cooke Aquaculture. Según Vega, hasta ahora sólo tomaron personal de confianza, y no empleados comunes, por lo que la situación de los ex empleados se mantiene igual.

Cabe recordar que en setiembre del año pasado, UTE pidió que la Justicia considerara a Fripur y Kentilux SA como un grupo económico (ver *la diaria* del 20/09/2016). Kentilux es la propietaria de un parque eólico en San José que le vende energía a UTE, y sus titulares son integrantes de la familia Fernández. El proyecto de producción de energía renovable supuso una inversión de 20 millones de dólares, financiada en 30% con fondos propios y en 70% por el BROU. Fripur cerró en agosto de 2015; en ese momento la deuda de Fripur con UTE llegaba a 27 millones de pesos.

Pesca artesanal

Otro de los planteos realizados por el Suntma fue el tope impuesto a los pescadores artesanales.

Vega dijo que se aplicó una restricción a la cantidad de pescado que pueden capturar. "Pueden traer 2.000 kilos por embarcación por semana, lo que disminuye un gran porcentaje del salario". Según el representante, en la zona de Nueva Palmira y Carmelo salían tres pescadores por embarcación, y ahora lo hacen sólo dos.

Consultado sobre este tema, Puig dijo que el tope está contemplado en la Ley 19.175, que establece: "Pesca artesanal: es aquella que cumpla con las características respecto al tamaño de la embarcación, la que no podrá superar las diez toneladas de registro bruto y utilice las artes de pesca que la Dirección Nacional de Recursos Acuáticos establezca para cada zona de pesca".

Puig explicó que hay personas que tienen 13 o 14 permisos de pesca. "Esos no son pescadores artesanales que salen en su chalana, estamos hablando de un proceso de concentración en detrimento del resto de los trabajadores. Estas personas tienen asalariados, lo que desvirtúa lo que se considera un trabajador artesanal", dijo el representante nacional.

En la misma bolsa

IM prohibió a recicladores trabajar en el vertedero; el sindicato pedirá al PIT-CNT ayuda en la negociación

Se calcula que sólo en Montevideo hay cerca de 10.000 personas que viven de lo que otra gente tira: personas a las que no les queda otra que recorrer la mugre de la ciudad y rezar para que ese día haya comida, cartón y plástico, o electrodomésticos, ropa y muebles. Y también que no vaya a ocurrir alguna desgracia en el vertedero municipal Felipe Cardoso, porque la gente que va a reciclar ahí puede accidentarse o morir por alguna peste, o por trabajar tan cerca y entre la maquinaria y los camiones recolectores de basura. La Intendencia de Montevideo (IM) y la Unión de Clasificadores de Residuos Urbanos Sólidos (UCRUS) coinciden en que no hay garantías de ningún tipo para trabajar ahí. Con ese argumento, el lunes la IM prohibió que los recicladores entren al vertedero, y UCRUS sumó otra "gran angustia" a la preocupación que de por sí trae la informalidad del reciclaje: la de no saber qué pasará si no tienen a dónde ir a buscar algo para comer o vender.

.......

SE LE DICE clasificador a la persona que se mete en las volquetas, contenedores y vertederos de basura, para separar y trasladar residuos. En Montevideo, por día, se producen unas 3.400 toneladas de basura; aproximadamente 30% es recolectada por clasificadores: gente muy, muy pobre que, en el mejor de los casos, levanta los desechos de los comercios en una camionetita, sale a trabajar en un carro tirado por caballo, en bicicleta o moto, y en el peor, anda a pie empujando un ! carrito de supermercado. Todavía ni la IM ni el Estado contemplan en su legislación a los obreros de la basura, mucho menos les pagan por brindar semejante servicio. En ese marco, actualmente los recicladores deben afrontar otro problema más: "Siguen amenazando con sacarnos con granaderos, y endurecieron el control por ingreso de vehículos para sacar lo reciclado. Se está viviendo una gran tensión e incertidumbre, y una gran angustia por no saber qué pasará con la fuente

laboral", dijo a la diaria el presidente de UCRUS, Juan Carlos Silva.

"Para algunas cosas contamos con el apoyo del intendente, Daniel Martínez, pero para muchas otras no". Dentro de las que "no" entra la "decisión autoritaria, equivocada", de prohibirles la entrada al vertedero. Según contó Silva, hasta ayer se los había "amenazado", pero todavía no obligado a salir por la fuerza. La UCRUS pedirá al Secretariado del PIT-CNT que los "apoye y solicite una reunión urgente con Martínez". También planea realizar una asamblea con los trabajadores del vertedero para analizar posibles soluciones.

El director de Limpieza de la IM, Óscar Caputi, explicó que en noviembre del año pasado se les planteó la posibilidad de presentar alguna propuesta para formalizar el trabajo, se les dio un plazo de cinco meses, se les pidió que elaboraran una lista de los recicladores que concurrían al vertedero y, mientras tanto, se permitió el ingreso a

un sector limitado de este, lejos de la maquinaria. UCRUS presentó una propuesta. Querían crear una cooperativa similar a la ya extinta Felipe Cardoso (Cofeca), pero la IM rechazó la idea. "Era totalmente inviable, tanto por el monto de la inversión, los puestos de trabajo que pretendían generar, como por los salarios que querían que les pagáramos", dijo Caputi. No obstante, se le pidió al Instituto Cuesta Duarte que estudiara la propuesta. Caputi aseguró que retomarán las negociaciones con el sindicato si llega a surgir una nueva propuesta, pero que ahora "llegó el momento de poner un punto final", ya que "ni siquiera se cumplió con la lista: estamos a 14 de febrero y todavía no ha llegado", agregó. Sin embargo, para la UCRUS lo que sucedió fue otra cosa: la "promesa" de formalización se rompió. "Habíamos empezado a ver cómo podíamos empezar a trabajar en condiciones más dignas y dejar de trabajar en negro, pero de golpe y porrazo se dijo 'no va más", sostuvo Silva. A su vez, explicó qué sucedió con la lista: "Hay personas que hace años trabajan en el vertedero, unas 50 y pico, y otros nuevos que llegaron hace poco; tuvieron que salir a la calle porque se quedaron sin trabajo en la construcción o haciendo changas. Con los viejos no había problema, porque esperaban que los camiones terminaran de descargar para empezar a recolectar, pero los nuevos se meten debajo mismo de las máquinas, quieren ser más rápidos que los otros, y van como desesperados. Ahí puede haber un accidente, y nadie quiere hacerse cargo de una desgracia de ese tipo".

Pensar en grande

El 19 y 20 de marzo UCRUS realizará, en el salón Dorado de la Intendencia de Montevideo, dos jornadas de trabajo en las que se expondrán "experiencias de recolectores" de San Francisco (Estados Unidos), Chile, el País Vasco, Brasil, Argentina y Colombia, para comparar y analizar las diferentes modalidades de trabajo, y generar insumos para los recolectores uruguayos. .

Silva concluyó que "si ha aumentado el número de clasificadores en la calle, no es porque haya más gente a la que le guste vivir de la basura, sino porque la desocupación aumentó y eso obliga a muchos trabajadores a buscar la subsistencia de alguna forma. Al reprimirlos, la IM los quiere poner en la misma bolsa que los que roban o venden droga", agregó. Para el sindicato, esas medidas de la IM son "excluyentes para los pobres".

Como si fuera poco, esta semana UCRUS tuvo que salir otra vez a la calle para reclamar, además, que no se les dejara de pagar el boleto a las 128 personas que trabajan en las plantas clasificadoras y viven a más de diez cuadras. El lunes se manifestaron en la explanada de la IM y lograron negociar con las autoridades departamentales para que ellos se hicieran cargo de lo que hasta este mes pagó el Ministerio de Desarrollo Social; la IM asumió el compromiso de pagar hasta el final del período de la administración de Martinez.

Meter la mano en la basura

Según explicó Silva, hay tres sueldos que tiene el clasificador: lo que

rescata para vender en depósitos, lo que trae para su casa -ropa, comida, vestimenta, calzado, juguetes, electrodomésticos que les da la gente-, y el tercero, hacer feria los fines de semana. La mayor "riqueza", dice, se consigue en el Municipio B (y particularmente en la Ciudad Vieja, donde los carritos cinchados por caballo tienen prohibida la entrada), donde hay muchos comercios y operan unos 400 clasificadores (de un total de 9.000 que se calcula en Montevideo). Pero es también ahí donde están los nuevos contenedores, los cerrados: esos que dificultan la tarea del recolector.

Por otro lado, los datos oficiales de la IM indican que en Montevideo se descartan seis millones de envases y embalajes por día: bolsas, cajas, envases desechables. Según dijo Silva en octubre en la Comisión de Legislación y Trabajo de Diputados, si se les pagara una "simple tasa de un 1 peso o de 0,50 centésimos de peso, se puede recaudar 1.300.000, o 1.500.000, por mes", y con ese dinero se podrían "crear las tan ansiadas 20 o 30 plantas más de clasificación", pagarles un sueldo e incluirlos en la seguridad social. . ADLS

Lucha de clases

No hubo acuerdo para levantar el reclamo de las cámaras empresariales en la OIT

En enero de este año las cámaras empresariales reactivaron la queja que habían presentado ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre la Ley de Negociación Colectiva. Algunos de los reclamos más álgidos tenían que ver con que, en caso de ocupación, los que quieran trabajar puedan entrar y los dueños también, y que la negociación colectiva sea bipartita.

Las cámaras se reunieron con el presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira. Según dijo el presidente de la Cámara Nacional de Comercio y Servicios, Carlos Perera, en Finlandia, con esto lo que se logró fue "acercar a las partes": "Estamos lejos todavía de que se llegue a un acuerdo, pero creo que las bases plantean un acercamiento". El punto de acercamiento está, según dijo, en la creación de un protocolo que dé pasos para que se llegue a la instancia de ocupación, de forma que "la Justicia sepa que si se hace una ocupación antes de que

se cumpla el protocolo, es ilegal". El presidente de la Cámara de Industrias del Uruguay, Washington Corallo, dijo que no hay acuerdo, que la queja sigue, y que el PIT-CNT debe apelar a la "madurez sindical". Sobre el punto referente a la ocupación como extensión del derecho de huelga dijo: "Nosotros no estamos de acuerdo". Por su parte, Pereira dijo que "se encontró un camino para llegar a un acuerdo, que no es menor, sino importante para el país".

Mientras tanto, en Montevideo, ayer se reunió el Secretariado Ejecutivo de la central sindical, que decidió no marcar postura hasta que no vuelvan las delegaciones. Julio Burgueño, que participó en la reunión, dijo a la diaria que "no será fácil el acuerdo", porque "los empresarios vienen con [la posición de] reducir o intentar modificar algunas cosas que para nosotros no tienen punto de negociación, como regular la huelga o que la negociación colectiva sea bipartita. Si se apunta a regular de alguna manera la prevención de conflictos, nosotros estamos cerca, pero si apuntan a otras cuestiones, estamos lejos".

Fernando Ferreira, del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT, dijo que siguen y seguirán considerando que la ocupación es una extensión del derecho a huelga. Sobre la propuesta de las cámaras, dijo a la diaria que es "inviable": "Nadie imagina una ocupación, por el motivo que sea, con los carneros y los empresarios adentro; eso va a ser más problemático que otra cosa, no existe en un mundo de lucha de clases como el que vivimos". Las cámaras quieren más negociación bipartita, y al respecto Ferreira apuntó: "Ya hay en varios sectores [en la que existe, pero] lo que quieren [los empresarios] es una negociación bipartita como en los 90, en la que el más débil siempre pierde. Quieren que no haya tripartita, y si hay, que sea ínfima. Los que tienen cabeza de patrón siguen pensando con esa lógica, y entonces se hace muy difícil la negociación". • MA

Y si trabajo me matan

Denuncian persecución sindical en cerealera

DE CINCO integrantes de la comisión directiva del sindicato quedó solamente el presidente. Al resto los despidieron a todos. "La cosa viene bravísima y gravísima", dice a la diaria el que quedó, Federico Rodríguez, desde Nuevo Berlín, Río Negro. La empresa en cuestión es la cooperativa de productores Nuevo Berlín, que acopia y acondiciona granos para exportación. Héctor Castellano, de la dirección nacional de la Federación Uruguaya de Empleados de Comercio y Servicios (FUECYS), dice que desde la cooperativa les han manifestado que tienen dificultades económicas y la empresa está en venta, y que "es muy posible que otras cooperativas o barracas tengan interés en comprarla". Teniendo en cuenta esto, los trabajadores propusieron un sistema de envío al seguro de paro rotativo "para tirar un año más", pero la empresa no aceptó. También propusieron armar un registro de trabajadores para que sean tenidos en cuenta si viene un nuevo dueño, y la empresa tampoco aceptó.

Según Castellano, que participa en las negociaciones, ya han tenido unas cuatro reuniones en la Dirección Nacional de Trabajo (Dinatra) y la postura de la empresa ha sido siempre la misma, intransigente en este sentido. El lunes, con el apoyo de trabajadores de varias cerealeras de otros puntos del país, ocuparon por 24 horas la planta. Pero tras una llamada del director nacional de Trabajo, Juan Castillo, se desactivó la medida, ya que propuso una reunión para hoy, en la Dinatra, entre la Asociación de Empleados de Conuber (Adecon), FUECYS y los representantes de la empresa, y la asamblea de los trabajadores aceptó la propuesta, "con la idea de mostrar buena voluntad". La única condición de la asamblea de trabajadores fue que la cooperativa no aprovechara el tiempo para vaciar los silos, cosa que, hasta donde saben, no ocurrió. .

LA DIARIA 15 FEB 17

PARO EL 8 DE MARZO

TODOS POR LAS MUJERES

El Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT resolvió aver apovar y participar en la movilización contra la violencia de género convocada para el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer. Para eso, se realizará un paro a partir de las 16.00, con el fin de que los trabajadores de los distintos sindicatos puedan acompañar la marcha prevista para ese día a las 18.00 y que convocan distintas organizaciones sociales. La iniciativa deberá ser aprobada por la Mesa Representativa, que se reunirá mañana.

El jueves 9, se llevó a cabo un encuentro de la Intersocial al que se invitó a todas las organizaciones interesadas para trabajar en la preparación de las actividades del 8 de marzo y para crear un organismo multisectorial "que tenga la defensa de género, equidad y diversidad como algo perma-

nente", explicó al portal del PIT-CNT Milagros Pau, integrante de la Secretaría de Género, Equidad v Diversidad de la central de trabajadores, Participaron Mujeres de Negro, Ovejas Negras, Mujeres en el Horno, la Red Feminista, Cotidiano Mujer, la Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay, la Federación Uruguaya de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua, la Comisión de Derechos Humanos del Frente Amplio y la Red de Mujeres de Canelones, entre otras organizaciones sociales y políticas.

El integrante del Secretariado Fernando Ferreira dijo a
la diaria que en esa coordinación de colectivos "hubo que
intentar ponerse de acuerdo"
con sectores que tienen distintas
"formas de ver o de movilizarse",
e informó que como movimiento
sindical llaman "no solamente a
movilizarse contra la violencia
de género, sino contra todo tipo
de violencia".

LA REPUBLICA 15 FEB 17

EN ESTUDIO

PIT-CNT: paro parcial y marcha el 8 de marzo

El Secretariado del PIT-CNT aconsejó realizar el 8 de marzo, en el Día Internacional de la Mujer, un paro parcial a partir de las 16 horas, concentrarse en 18 y Río Negro y realizar una marcha. De todos modos todo quedará establecido recién mañana cuando se reúna la mesa Representativa tomará la decisión. Según el dirigente del PIT-CNT Julio Burgueño "esto es un tema central para el Movimiento Sindical y lo hemos venido discutiendo con la compañera de la Comisión de Género. Las compañeras harán una conferencia de prensa por la mañana ese día 8 de marzo en el PIT-CNT donde las compañeras van a plantear un poco la plataforma que nosotros tenemos, que no abarca solo violencia de género sino una cantidad de derechos de la mujer y algunas ideas de cómo contribuir a erradicar estos hechos aberrantes de las muertes de mujeres por parte de nosotros los hombres". "Así que sería bueno aprovechar también ese día para discutir todos estos temas", precisó a LA REPÚBLICA. Otro punto neurálgico que tiene la

central sindical es el tema de la situación de los trabajadores de la empresa Fanapel, de Juan Lacaze, que anunció su cierre. Trascendió incluso que el propio presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira, que forma parte de la gira que está realizando el presidente de la República Tabaré Vázquez por Europa, una vez enterado de la situación aprovecharia para hablar con el presidente acerca del tema y las soluciones que pueden aparecer. A juicio de Burgueño "es un tema muy complicado y no es sencillo de resolverlo, ni siguiera con una charla de Fernando (Pereira) con el Presidente (Tabaré Vázquez)*.

"Nosotros quedamos de reunimos en las próximas horas con trabajadores de la empresa, pero en esta situación dependemos de la voluntad de la empresa. Si ésta cumple con los créditos laborales y todas esas cuestiones, como esto es un sistema capitalista, es complicado. De todos modos no nos entregamos y seguiremos buscando una solución", dijo.